

# LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En la capital: un mes, UNA peseta; trimestre, 3  
Fuera: trimestre, 4'50  
ÚNICO PUNTO DE SUSCRIPCIÓN  
Calle Minana, 7 y 9. Valencia

**DIARIO DE NOTICIAS**  
**ECO IMPARCIAL DE LA OPINIÓN Y DE LA PRENSA**  
**5 céntimos en Valencia**

**CUATRO EDICIONES DIARIAS**  
Tres para fuera y una para la capital  
Servicio telegráfico y telefónico limitado  
Remitidos y esquelas mortuorias a precios convencionales.

Año XXXVII.—Núm. 15.926

VALENCIA VIERNES 20 FEBRERO 1914

Oficinas: Minana, 7 y 9

## Pastillas Morelló

Para curar resaca, tos, catarros, bronquitis, asma, etc., dada tan eficaz. Obrar por inhalación al disolverse en la boca. Preparación científica que no contiene narcóticos ni anestésicos.

## CONGREGACION

de la Inmaculada y San Luis

El próximo domingo, día 22, a las ocho, tendrá lugar la misa de Comunión general de los agregados.

Para "LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA"

## CRONICA POLITICA

Madrid 19.  
Hoy tiene alguna animación el cotarro político. En primer lugar surge a los ojos del comerciante la manifestación hecha en su conversación diaria con los reporteros por el jefe del Gobierno a propósito de su entrevista de ayer con el exministro señor La Cierva.

Las manifestaciones de Dato sobre este punto son desde luego interesantes. La Cierva ya el que más fiel y más identificado con Maura apareció después de haber destruido al actual ministro de la Gobernación en el puesto de confianza del jefe entonces de los conservadores, después de largo período de silencio y de decir que no podía hablar de otra cosa que de sus pleitos, resulta ahora que está al lado del Gobierno, según ha declarado el presidente.

A las gentes ha sorprendido esto y seguramente se sorprendió al mismo Dato, a pesar de que él haya dicho hoy que no era nuevo para él que el Sr. Cierva, desde el primer momento, estaba al lado del Gobierno, aunque no hubiera tenido hasta ayer ocasión de conversar con el largamente y de manifestarse de un modo concreto.

Estiman los más que esa identificación del exministro de la Gobernación con el actual Gabinete es preciso que se aclare por el interesado hasta qué punto llega, pues la gente no ha olvidado que la causa más principal del voto puesto a Maura por ciertos elementos, voto del cual han nacido los acontecimientos políticos que han ido desarrollándose luego y han determinado su circunstancial apartamiento de la actividad política, no fue otra que el haber mantenido su solidaridad absoluta y constante y con la política desarrollada desde el ministerio de la Gobernación por el Sr. La Cierva. Si Maura hubiese resignado a presidir de ese exministro, fácilmente se podría a estas horas. Y siendo esto así, nadie se explica cómo puede el Sr. La Cierva haber olvidado todo eso que la opinión recuerda y cómo puede estar identificado con

que se intente poner en vigor los presupuestos para el corriente año.

### Los obreros

La alocución de los obreros dice así: Compañeros: La Junta magna del ferrocarril directo se reúne hoy en sesión permanente. Durante las horas en que el trabajo os deje libres acudid a la Diputación para avalar con vuestra presencia la acción de aquella entidad.—El presidente, José Tena.

### Actitud del Ayuntamiento

El Sr. Maestre, después de la Junta magna, convocó con urgencia a todos los concejales a una reunión íntima, que tuvo lugar en las Casas Consistoriales, a las diez y media de la noche.

El Sr. Maestre hizo en síntesis relación de los conceptos vertidos por la tarde en la Asamblea; añadiendo que la actitud que adoptó en 1913 la suscribía hoy, pues antes que Alcalde era valenciano.

Terminó rogando a los concejales diesen su opinión acerca de la actitud en que debe colocarse el Ayuntamiento en tan interesante asunto.

Los Sres. Vives Liern, Guillem R. de Cepeda, Jorro, Cavanillas é Ibáñez Payés abundaron todos en la misma opinión, aprobando en absoluto la conducta del señor Maestre.

El Sr. Maestre creyó innecesario dirigir telegrama de protesta, y se acordó hacerlo en la primera ocasión que el Ayuntamiento pueda adoptar acuerdos oficiales.

Finalmente, el Sr. Maestre dió cuenta que la comisión gestora había acordado reunirse en sesión permanente, celebrando conferencias diarias a las once y a las cuatro para resolver cuantos incidentes puedan surgir.

A propuesta del Sr. Cavanillas se acordó trasladarse al Gobierno civil para exponer ante el Sr. Centaño los acuerdos adoptados y rogar los transmita al Gobierno.

Así se hizo, exponiendo el Alcalde ante el Sr. Centaño la protesta del Municipio y su decisión de interrumpir la vida municipal.

El Sr. Centaño lamentó estas anomalías, ofreciendo interesar del Gobierno una solución favorable a los intereses de Valencia.

A última hora de la tarde el Alcalde señor Maestre recibió los siguientes telegramas de Dato y del presidente de la diputación de Madrid, en contestación a los expedidos por la mañana, y de los que dimos cuenta oportuna:

"Presidente Consejo de ministros a Francisco Maestre, Alcalde.

Ya sabrán por telegrama del ministro de Fomento que se trata de cumplir un trámite indispensable que no se opone a que el Gobierno mantenga cuanto ha ofrecido en interés de Valencia."

"Alcalde Valencia.  
Persuadido deseo cooperar trabajos ferroviarios directos Madrid-Valencia, gestión que el Gobierno suspensión subasta ferrocarril Madrid-Utiel."

Reiterándome en asunto tan importante, órdenes V. E.—Carlos Prats."

### Carta abierta

Nuestro distinguido y respetable amigo el exenador del reino D. Manuel Polo y Peyrolón nos remite para su inserción la siguiente carta:

"Excmo. señor ministro de Fomento.  
Mi distinguido amigo: Enorme es el revuelo que ha producido usted en Valencia con la real orden que saca a subasta, sin la garantía del 5 por 100 del capital invertido en la construcción, el ferrocarril directo de Madrid a Utiel. Justamente indignados todos, dimiten la Diputación y el Ayuntamiento; se repiten por do quiera las palabras *burlas y bofetadas a Valencia*, y la Junta magna ha telegrafado a usted al esdardarse detrás del artículo 10 de la ley del 25 de diciembre de 1912, que si ese artículo y la ley de ferrocarriles complementarios son ley, fué porque el señor conde de Romanones prometió solemnemente en la sesión del 22 de aquel mes y año que no se celebraría la tercera subasta sin el 5 por 100 de interés.

Exacto, exactísimo, porque yo estaba resuelto a impedir que fuera ley, para lo cual me bastaba y me sobaba hacer contar el número en la votación definitiva; pero se opusieron los demás representantes de Valencia, asegurando el Sr. Gimeno que con la promesa del entonces presidente del Consejo de ministros teníamos suficiente garantía, y el Sr. Gimeno retiró su enmienda. Yo quise remachar el clavo, y como firmante, mantuve la enmienda y pedi votación nominal; pero necesitaba al efecto siete senadores, y no éramos en el salón más que dos carlistas, el señor duque de Solferino y yo. De dónde saqué yo los cinco restantes senadores? Pues del partido conservador, que me dispensó este honor, Sr. Ugarte, digo mal, que dispensó este honor a Valencia, y se procedió a la votación nominal de la enmienda del Sr. Gimeno: votaron con el Gobierno, es decir, en contra de Valencia, 50, y en pro, 21, y de estos 21, 14 eran conservadores, Sr. Ugarte.

Es que el partido conservador ha cambiado de criterio en el poder? Pues entonces no se quejaron ustedes de que se les llame IDÓNEOS.

Y nada más. Por mi parte, uno mi protesta más cordial y viril a la de Valencia entera, y de usted mi amigo particular queda afectísimo S. S. Q. L. B. L. M.—Manuel Polo y Peyrolón."

### Los estudiantes

Los alumnos de los centros docentes se han asociado a la protesta unánime de Valencia no entrando en las clases.

En compacto grupo han recorrido algunas calles céntricas, dirigiéndose al Gobierno civil, donde una comisión ha subido al despacho del Sr. Centaño.

Este les ha recibido cariñosamente, y la comisión ha manifestado su protesta por la real orden referente a la tercera subasta del directo a Madrid.

Mientras la comisión estaba hablando con el Sr. Centaño ha llegado a la plaza del Temple el Dr. Moliner, quien ha arengado en dialecto valenciano a los escolares, y des pues les ha leído unas cuartillas alusivas a la protesta por lo del directo.

Los manifestantes se han disuelto pacíficamente.

### En el Ayuntamiento

Las Casas Consistoriales se han visto desiertas.

Ni Alcalde ni concejales han acudido a ella, paralizándose por completo la vida municipal.

En el despacho del Sr. Jiménez Valdivieso se han reunido los jefes de sección en espera de órdenes, que no han sido dadas, cesando en sus tareas los empleados municipales a la hora de costumbre.

### La Junta magna

El señor Gobernador ha conferenciado esta mañana con la Junta magna del ferrocarril directo en su despacho.

Le ha dicho que ha celebrado varias conferencias telefónicas con el ministro y con el propio Sr. Dato, pudiendo asegurar que el Gobierno se halla dispuesto a complacer a Valencia, sin atropellar las leyes vigentes, más para ello es necesario que se depongan las actitudes violentas y por el camino de la legalidad se pida lo que ya está solicitado.

Parece que las francas manifestaciones del Sr. Centaño han complacido a los vocales de la Junta.

Estos se han reunido seguidamente en sesión secreta en el salón de Actos de la Diputación, acordando convocar a los representantes de las diferentes entidades y fuerzas vivas para una reunión, que se celebrará a las cuatro de la tarde en el salón de sesiones de la Corporación provincial, en la que darán cuenta del estado del asunto y fijarán la actitud que debe observarse.

El Sr. Centaño ha comunicado al ministro la visita de los estudiantes y de la Junta magna, y de las buenas impresiones que ha recibido por la actitud pacífica de unos y de otros.

En "Última hora" hallarán los lectores más noticias referentes a este importante asunto.

## El Consejo de ministros de anoche

Según la nota oficiosa facilitada anoche por el ministro de la Gobernación a los periodistas, el Consejo que iba a celebrarse a la hora de cerrar nuestra última edición, comenzó manifestando el Sr. Sánchez Guerra los datos que ha recibido sobre la próxima lucha electoral, dando la nota de la significación política de los candidatos y las probabilidades de triunfo de cada uno de ellos.

Después puso de manifiesto el Sr. Sánchez Guerra la reclamación que han presentado los cultivadores de remolacha contra la Sociedad Agrícola para que se les permitan abandonar la huera por dejar de abonarles en las ciudades, con lo que se les ocasiona perjuicios. A este propósito manifestó el ministro que ya se habían entablado las correspondientes negociaciones cerca del Banco de España para que éste facilite las operaciones que necesitan los cultivadores de remolacha para obtener recursos.

El ministro de Estado habló del proyecto de los Estatutos que han de regir en Tánquer, y a cuyo efecto celebraron en la primavera pasada una reunión los comisionados franceses, ingleses y españoles en Madrid, poniéndose de acuerdo y dando como terminado el mencionado proyecto de Estatutos.

El gobierno de la misma República estudió el proyecto e introdujo en él algunas modificaciones, sin dar conocimiento de ellas a los gobiernos inglés y español.

Después de dar Francia por terminada la redacción del articulado, dió cuenta al gobierno inglés de las modificaciones introducidas, y tras de alguna discusión entre ambos gobiernos y de estar de común acuerdo, participaron a fines de noviembre pasado al ministro de Estado, las alteraciones que habían introducido en aquél.

El Gobierno español examinó las modificaciones hechas por los otros dos gobiernos, y en enero último devolvió la consulta que se le hacía, exponiendo su criterio en el asunto, siempre dentro de la consideración y de las relaciones amistosas que entre los tres Gabinetes existen.

El ministro de Hacienda propuso, y así se acordó, disponer la negociación de Obligaciones del Tesoro por valor de 20 millones de pesetas. Este acuerdo ha sido tomado a instancia de importantes y numerosas entidades bancarias y comerciales, y tienen en cuenta la actual situación del presupuesto de liquidación, para cuyas obligaciones destinó la ley el producto, aunque ya habían sido satisfechas muchas atenciones con los recursos ordinarios.

Los 20 millones se destinan por entero a los pagos autorizados por los presupuestos de liquidación, sin necesidad de atender al presupuesto ordinario, lo cual no obsta para que dichas Obligaciones se reintegren con dichos recursos.

El Tesoro tiene recursos suficientes para atender los presupuestos ordinarios sin necesidad de acudir a artificio de ninguna clase.

Yo presenté y fué aprobada la distribución de fondos del mes actual, aprobándose también la fijación de capitales a los efectos de la contribución de utilidades de algunas Sociedades extranjeras; la subasta

de suministros de ciertas labores en prados y suministro de marchamos para Aduanas, según lo aprobado por el Consejo de Estado.

El ministro de Gracia y Justicia dió cuenta de la combinación de Prelados, hecha y aprobada de acuerdo con Su Santidad el Papa.

El ministro de Fomento dió cuenta también de dos expedientes, uno relativo a la autorización al ayuntamiento de Madrid para el concurso de mejora del pavimento, y otro sacando a subasta las obras del nuevo edificio, torre y faro del cabo La Nao.

El ministro de la Guerra pidió y obtuvo del Consejo que se autorice a los parques de Intendencia Militar del Norte de África para en el caso de no ser presentados ó no ser admisibles por sus condiciones los artículos adquiridos por concurso, sean éstos repetidos, y para que solo se dé en ellos preferencia a los concursantes extranjeros en el caso de que ofrezcan los artículos con una rebaja del 10 por 100.

Como ampliación al Consejo, aunque la nota oficiosa nada dice, podemos afirmar que el jefe del Gobierno manifestó los términos de la entrevista celebrada con el señor La Cierva, congratulándose los ministros de las palabras del Sr. Dato acerca de la actitud del citado exministro conservador.

También se sabe que el Sr. Sánchez Guerra leyó un gráfico electoral relativo a las próximas elecciones, según el cual, calculase que el Gobierno, en el caso más favorable, obtendrá una mayoría de 266 diputados, y si el cuerpo electoral no respondiese según lo que el Gobierno espera de él, la citada cifra será rebajada a 230.

En dicho gráfico se afirma que serán proclamados con arreglo al art. 29 de la ley Electoral unos 60 diputados.

### Hechos gloriosos de la Guardia civil

#### Un caso tan hermoso como raro

En vez del teniente salió el guardia, quien dijo a los obreros:

—El señor oficial está en Fregenal; así es que lo que debéis hacer es marcharos pacientemente en busca de otras autoridades.

—No, no—gritaban los amotinados—; queremos ver al teniente para que nos dé una solución, ó al menos que sepa que nos lanzamos a la violencia porque no podemos aguantar más.

—Ya os he dicho que el teniente no está; quedo en el encargo de decirlo lo que deseáis.

—Ya que no al teniente, queremos ver a su señora—dijo uno.

—Eso, eso—gritaron los demás, a quienes pareció de perlas la proposición.

El guardia, confuso y atolondrado con tanto vocerío, cerró la puerta y fué a ver a la señora del oficial, que, como todas las mujeres del cuartel, estaba vivamente impresionada.

—¿Sabe usted lo que quieren?—le dijo el benemérito.

—No, ¿cómo lo he de saber!

—¿Quiéren verla a usted.

—¡Ah! ¿No es mas que eso?—contestó la dama.

—Nada más.

—Entonces que entren.

Salió el guardia y bien pronto volvió con una nutrida comisión.

—¿Qué desean ustedes de mí?—les preguntó la señora.

—Decirle únicamente que nos estamos muriendo de hambre; que nuestros hijos nos piden pan; que no podemos sufrir más, y que estamos resueltos a hacer una que sea sonada.

—¿Crean ustedes que así lo van a arreglar?—les dijo bondadosamente la dama.

—Tratemos de ello. Verá usted cómo cuando las vean muy negras procurarán darnos de comer. Así es que le rogamos diga al teniente, a quien estamos muy agradecidos, que nos lanzamos a la violencia cansados de esperar. Ahora mismo vamos a quemar el convento del Sagrado Corazón de María.

—Yo tengo la seguridad de que si mi marido estuviere aquí arreglaría la cuestión. Esperen ustedes a que vuelva.

—No podemos esperar más. Nos caemos encima de hambre. ¡Ea, sea lo que Dios quiera!—exclamaron en el momento de retirarse.

—No, no se vayan. ¿Quiéren que yo lo arregle?

—Sí, ¿No hemos de querer?

—Dadme un plazo de veinticuatro horas.

—¿Quién es esa señora?—preguntarán seguramente los lectores.

Aunque de indiscreto, lo voy a decir: DOÑA MARIA ADDSON SHUTTO, alemana nacionalizada en España por desdoblamiento.

—¿Quién es esa señora?—preguntarán seguramente los lectores.

Aunque de indiscreto, lo voy a decir: DOÑA MARIA ADDSON SHUTTO, alemana nacionalizada en España por desdoblamiento.

—¿Quién es esa señora?—preguntarán seguramente los lectores.

Aunque de indiscreto, lo voy a decir: DOÑA MARIA ADDSON SHUTTO, alemana nacionalizada en España por desdoblamiento.

—¿Quién es esa señora?—preguntarán seguramente los lectores.

Aunque de indiscreto, lo voy a decir: DOÑA MARIA ADDSON SHUTTO, alemana nacionalizada en España por desdoblamiento.

—¿Quién es esa señora?—preguntarán seguramente los lectores.

Aunque de indiscreto, lo voy a decir: DOÑA MARIA ADDSON SHUTTO, alemana nacionalizada en España por desdoblamiento.

## Los iranítes

Los ingleses son el mismo demonio. El gobierno de Londres envió hace unos cuantos años a sir Ralph Arnsworth a investigar lo que aun podría encontrarse en los alrededores de Babilonia y Nínive acerca de la antigua, de la antiquísima civilización caída.

Sir Ralph se ha pasado años y años sin decir "esta boca es mía". Quien le envió en comisión fiando en su actividad é inteligente debía sospechar de su buena fé ó de su buen juicio al observar su obstinado mutismo. Un sabio que nada inventa, un descubridor que nada descubre, son, cuando menos, muy satisfechos.

Pero no es nunca tarde si la dicha es buena. Sir Ralph ha hablado por fin y no ha dicho lo que él buey, sino que sus palabras son interesantes hasta más no poder, porque por medio de ellas hace a sus paisanos y al mundo entero revelaciones de la mayor importancia.

Las investigaciones largas y minuciosas a que se ha entregado durante tantos años le permitieron descubrir unos documentos interesantísimos, que tienen más de tres mil cuatrocientos años. Esos documentos consisten en unos ladrillos de una pasta que, reconocidos en un horno, tiene la consistencia de una losa de granito. A pesar de su dureza es probable que no llegaron a manos de sir Ralph Arnsworth, á no ser porque alguien tuvo la precaución de guardar los tales documentos dentro de un sepulcro de piedra.

Cuando el epigrafista inglés dió con ellos experimentó dos emociones violentísimas. Una de alegría al advertir que aquellos documentos eran una verdadera joya arqueológica; otra de pesar intensa al ver que no entendía los caracteres grabados en las tabletas.

Recurrió entonces a sus conocimientos criptográficos y a la perseverancia en su raza, y estudió día y noche sin levantar cabeza hasta que pudo leer aquellas inscripciones trazadas antes que Confucio y Moisés pensarán en venir al mundo, antes que los primeros faraones gobernarán el Egipto, antes que surgieran en Khorsabad los templos y palacios que levantó el genio de los asirios.

Por aquellos documentos supo sir Ralph, y sabemos ahora hasta los españoles, que la civilización caldea procedía en línea recta de otra muy superior y anterior, que floreció cinco siglos antes: la de los iranítes primitivos.

Uno de los ladrillos es algo así como la síntesis de las leyes que rigieron en el viejo Irán.

Sir Ralph asegura que, traducidos literalmente, los primeros renglones dicen así:

"Desde que el pueblo tenga conocimiento de estos preceptos, quedarán abolidas las antiguas leyes.

Los delitos contra las personas y contra las cosas, que hasta ahora se castigaban encerrando al autor de ellos, a fin de que no pudiera reincidir, se castigarán, en lo sucesivo, con la pena de azotes. Cuando el autor demostrare ser una persona nociva a la sociedad, se le eliminará de ella por la muerte.

Los habitantes de los pueblos y de las ciudades cuidarán de que no padezcan hambre los menesterosos y de que estén bien asistidos los enfermos. El que rehusare albergar un enfermo en su casa será despedido de todos sus bienes y será esclavo durante el resto de su vida. Quien se negare a dar comida al hambriento será azotado en público.

Los labradores ricos prestarán a los menesterosos las semillas y los abonos que necesitan para sembrar sus campos.

El Katmin (la autoridad local) se presentará todos los meses a sus conciudadanos, dándoles cuenta de las medidas adoptadas y de qué modo ha invertido el dinero del común. Los vecinos aprobarán su conducta ó le censurarán. En este último caso, el Katmin renunciará a las funciones que le estaban encomendadas.

El que maltratare de palabra ó de obra a sus esclavos, será azotado públicamente y vendido como esclavo a su vez.

Quien desobedeciere las órdenes de Karmin, será apaleado y arrojado del pueblo ó de la ciudad.

Quien matare, morirá de muerte violenta.

## El directo a Madrid

### Valencia triunfará

Los acuerdos adoptados ayer por la comisión gestora, y que publicamos anoche, han causado el mejor efecto en la opinión, aplaudiendo Valencia toda la gallarda actitud que han adoptado la Diputación provincial y el Ayuntamiento.

La protesta es general, y ante la unanimidad de los valencianos no es posible que el Gobierno persista en su error, manteniendo la real orden anunciando la tercera subasta, que, como hemos dicho repetidamente, es la muerte de las legítimas aspiraciones de Valencia.

Firmeza, decisión y buen sentido y el triunfo será a la postre de los valencianos, que no persiguen con la construcción del directo a Madrid un interés egoísta, sino un interés de gran trascendencia nacional.

Y ahora sigamos la crónica de los sucesos.

**La Asamblea comunica el acuerdo**  
Terminada la Asamblea, todos los concurrentes a la misma pasaron al despacho del Gobernador civil para darle cuenta del acuerdo adoptado.

La entrevista duró largo rato, y el señor Izquierdo, en nombre de la comisión gestora, expuso a la autoridad civil el acuerdo y entusiasmo de la Asamblea en pro de los intereses de Valencia.

La comisión—continuó el Sr. Izquierdo—percatada de lo que son sus deberes en el más difícil caso, ha acordado protestar de la conducta del Gobierno, siendo uno de los primeros actos el de hacerlo saber al Gobierno con el siguiente telegrama, que le entregó el despacho en cuestión al señor Centaño.

Leyó éste con gran detenimiento, y dió menor precipitación empleada al adoptarse, estimaba, sin embargo, que exasperaba más sobre ella la atención de la Junta. El Sr. Centaño seguidamente hizo observaciones de carácter irrenunciable del carácter de concejal; de la necesidad de evacuar ciertos trámites para que dicha renuncia efectos; de la situación gravísima en que se dejaba la ciudad sin organismos local y provincial y administrativo; las consecuencias trascendentales de la paralización de la vida local y de los servicios municipi-

pales; la dificultad de resolver el Gobierno, en unas horas, punto tan difícil; la prohibición, por ministerio de la ley, que impide al Gobierno resolver, en período electoral, cuestiones como la que nos ocupa, etc., etc.

Todas estas observaciones fueron razonadamente contestadas por los Sres. Jiménez de Bentrosa, Verdguer, Miquel, Pérez Lucía, Guillén Engo, Izquierdo y Montañés.

# LIQUIDACION

## Enrique Ortells Miralles, Zaragoza, 8

Por cesar en el negocio LIQUIDA todas las existencias a mitad de precio y TRASPASA su establecimiento.

### La alimentación de los enfermos del estómago

Generalmente toman mucha leche y bastante de ellos no la pueden digerir. Su alimento ideal es el GLAXO (leche de vaca apropiada al estómago humano), de digestión facilísima y poder nutritivo maravilloso; el GLAXO, tomado en vez de leche, quita el dolor y normaliza la digestión; cura la diarrea, por crónica o fuerte que sea, a cualquier edad; quita los vómitos de las embarazadas y repone las fuerzas de ancianos y convalecientes; es la última palabra de la ciencia de la alimentación que cria más robustos a los niños que ningún otro alimento. Los resultados se advierten inmediatamente.

Venta en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.—Depositarlos en Valencia: Contat y C.<sup>as</sup> Hijos de B. Cuesta.—Representante: R. Lleó Gallent, Maldonado, 13, VALENCIA



Quien se apropiare bienes ajenos, perderá los suyos.

Hasta aquí llega la traducción de sir Ralph.

Hay que confesar que los iraníes, si no eran excesivamente civilizados, se mostraban, por lo menos, muy decididos y expeditivos.

El arqueólogo inglés asegura que todo lo bueno que han tenido las demás civilizaciones deriva de la iraníes, y anuncia que dentro de poco publicará un tomo en que dará cuenta de lo que acerca de ella ha descubierto, que es mucho y bueno, según afirma.

A. RIERA.

### Noticias locales

Ayer al medio día dábase por ultimada la inteligencia electoral de los elementos que integran la coalición monárquica, pero algunas horas después quedaba rota, saliendo de ella los jaimistas, que hasta ahora presentaban la candidatura de D. Manuel Simó por Valencia y la de D. Agustín Alamar por el distrito de Torrente.

Esta noche designarán al candidato que ha de luchar por el distrito de Albuñol.

El señor Gobernador manifestó anoche a los periodistas que la candidatura adicta por esta provincia es la siguiente:

Albuñol, señor marqués de Vivel; Alcira, D. José Montesinos Checa; Chelva, D. Evaristo Crespo Azorín; Chiva, D. Carlos Hernández Lázaro; Gandía, señor marqués de González de Quirós; Játiva, D. Francisco Laiglesia; Requena, D. Enrique Córdova; Sueca, D. Emeterio Muga; Liria, señor marqués de Cáceres; Torrente, D. Juan B. Valldecabres.

Añadió el Sr. Centaño que el Sr. Lázaro retiraba su candidatura por Sagunto, para que los liberales designen candidato por este distrito, por el que se presentará el romanista D. Vicente Gimeno.

Por la capital no dijo nada el Sr. Centaño ni hay nada todavía acordado, pero seguramente tendrá carácter ministerial la candidatura de D. Francisco Moliner.

Continúa el señor marqués de Guelaya avanzando en la franca convalecencia iniciada en su salud.

Según nuestras noticias, el Sr. García Aldave se encargará de la jurisdicción a fines del presente mes ó a primeros del que viene.

Los telegramas recibidos esta madrugada de Madrid aseguran que no está ultimada aún la combinación de Prelados, pero coinciden en indicar para la Sede valentina al actual Obispo de Tuy.

Es este el Dr. D. Valeriano Menéndez y Conde, Prelado dignísimo, de vasta ilustración y que ocupa un puesto relevante en el episcopologio español.

Cuenta 65 años de edad y es hijo de Lina, población de la diócesis de Oviedo. Nació el 24 de noviembre de 1848.

Siguió la carrera del sacerdocio con notable aprovechamiento y desempeñó con singular acierto diversos cargos, siendo preconizado Obispo titular de Tamasa en 15 de setiembre de 1887.

Por espacio de 20 años próximamente ha regido el Dr. Menéndez la diócesis de Tuy, para la que fue nombrado en 1894, y su celo apostólico, su modestia y sus virtudes, mídos á su ciencia y á su infatigable labor pastoral, le han hecho el ídolo de sus diócesanos y le han colocado en lugar preeminente entre los Prelados que se distinguen en el cumplimiento de su sagrado y difícil ministerio.

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA envía su filial y respetuosa felicitación al nuevo Prelado valentino y le desea muchos años de vida para bien de sus fieles diócesanos.

En el sitio en que el Ayuntamiento ha proyectado la construcción de un gran parque, muy necesario en Valencia, casi huérfano de paseos, se hará mañana la confrontación de unos grandes doks, tramitados sigilosamente, cuya concesión ya está acordada.

Si diligencia muestra el Ayuntamiento en lo del directo á Madrid, no debe mostrarse menos activo y enérgico en este negocio, que deja la playa de Levante en manos de unos particulares, con el pretexto de construir allí lo que no hace ninguna falta, después de los fingidos construidos por la Junta de Obras del Puerto en los muelles.

El asunto que denunciarnos tiene gran trascendencia, entrañando un importante negocio, regalado á unos particulares sin ningún motivo y con notorio perjuicio para Valencia, la Junta de Obras del Puerto y el vecindario de los poblados marítimos.

El ingeniero jefe de la Compañía Arrendataria de Tabacos D. Alejo Sesé ha venido á inspeccionar las obras realizadas en el nuevo edificio Fábrica de Tabacos, encontrándolo todo realizado á la perfección.

Como para ultimar el traslado solo falta que el Ayuntamiento cumpla el compromiso contraído de urbanizar los alrededores de dicha Fábrica, sin cuyo requisito legal no puede efectuarse el traslado, el Sr. Sesé, acompañado del ingeniero director de los trabajos de dicha Fábrica D. Vicente Reig, han visitado al Alcalde en la Diputación provincial, en cuanto ha terminado la reunión de la Junta magna del ferrocarril directo.

Es de urgente necesidad que el Ayuntamiento cumpla sin más demora el compromiso contraído de urbanizar los alrededores de la nueva Fábrica, pues de esto depende que se ultime el traslado y puedan hacerse en el edificio de la Aduana las obras necesarias para transformarlo en Palacio de Justicia.

La Sociedad de Seguros Mútuos contra incendios de edificios de Valencia y su provincia se reunirá en junta general extraordinaria el día 1.º de marzo próximo, á las diez y media, en sus oficinas, calle del Maestro Chapí, 1, para la reforma de algunos artículos del reglamento.

D. Juan Royo Cardona ha solicitado del señor Gobernador la inscripción en el registro de Fomento de dos concesiones de aguas derivadas del Júcar, que posee en término de Sueca.

La conferencia que, como estaba anunciado, dió anoche en el Círculo de Bellas Artes D. José M. Esteve Victoria sobre "La nova joventut literaria" constituyó un éxito.

El conferenciante expuso en hermosos párrafos ideas y orientaciones que han de llevarse á la práctica para que el renacimiento regional sea un hecho, y alentó con una brava arenga á la nueva juventud literaria para que no desmaye ni retroceda en el camino emprendido.

Al terminar escuchó el conferenciante numerosos aplausos, premio justo á su labor.

Tenemos noticias que uno de los nuevos, lujosos y rápidos vapores de la Compañía Adriá, el vapor "Ferenz Josef Kiraly", de seis mil toneladas de porte, se espera en este puerto el día 24 del corriente para salir el día 25, á las cuatro de la tarde, con destino para Trieste (escalando durante el trayecto algunas horas en Túnez y Palermo) para el embarque y desembarque de pasajeros), cuyo vapor viene á mejorar de un modo notable el servicio establecido el año pasado para poner en relación comercial directa el puerto de Valencia con el principal puerto de Austria.

El vapor "Ferenz Josef Kiraly" tiene un andar aproximadamente de 15 millas por hora, prestando por su rapidez un señalado servicio á la expansión de nuestra exportación de frutas y hortalizas.

Esta misma Compañía tiene establecido un servicio entre Valencia, Marsella, Génova y otros puertos de Italia, en cuyo servicio pondrá también, dentro de breve, vapores de idéntica clase.

El vapor "Ferenz Josef Kiraly" tiene también inmejorables condiciones para pasaje, pudiéndose alejar en lujosos y modernos camarotes setenta pasajeros de primera clase. El recorrido que hacen estos barcos después de Trieste y Fiume, es á Siracusa, Malta, Túnez, Argel, Orán, Gibraltár, Tánger, Casablanca, Larache, Magadán, Mogador, Tenerife, Las Palmas, volviendo desde allí por Casablanca, Larache, Tánger, Gibraltár, Málaga, Orán, Argel y Valencia.

De modo que esta línea ofrece á los turistas una especial oportunidad para conocer los puertos de Austria, Italia y Marruecos.

Tenemos entendido que la Compañía ha tenido á bien autorizar la visita del barco mediante un pase, que se podrá obtener en casa del consignatario.

Almorranas.—Calman en seguida y curan en tres días, con la Pomada Selma. Caja, 150 ptas. P.<sup>a</sup> Sta. Catalina, viuda Costas.

LA CIUDAD CONDAL.—Los valencianos que visiten y quieran disfrutar de hospedaje céntrico, cómodo, gran confort, comida al estilo del país y precios económicos, visiten la Pensión Blan. Caspe, 15, Barcelona.

Anoche salió en dirección á París el señor conde de Montornés con objeto de asistir á la reunión de la comisión Internacional de Agricultura, que se verificará en París el día 23 de los corrientes.

En concepto de ingresos ordinarios se recaudaron ayer en el Ayuntamiento 4542'07 pesetas.

Los escultores sindicados en la Casa de los Obreros celebraron anoche una reunión para tratar de la proyectada Exposición de escultura religiosa que ha de celebrarse en mayo próximo.

Fueron aprobados el reglamento y bases del concurso, y se nombró una comisión que se encargue de recabar los donativos ofrecidos para premios por importantes personalidades para las obras que sobresalgan en el certamen.

Como preparación al mismo, se darán varias conferencias sobre escultura religiosa en la indicada Casa de Obreros.

ELIXIR CALLOL.—Cura la Anemia.

La directiva de la sociedad de socorros mútuos "La Fraternal", de Los Valles, por conducto de su presidente Sr. Queralt, solicitó una biblioteca del ministerio de Instrucción pública.

El director general de los Registros y del Notariado, nuestro paisano Sr. Jorro Miranda, tomó á su cargo la gestión del asunto y desplegó en ella tal celo y diligencia, que la biblioteca está ya concedida, constituyéndola una riquísima colección de libros. "La Fraternal" se halla agradecidísima al Sr. Jorro, que ha sido nombrado presidente honorario de la misma. Además se le ofrecerá un artístico álbum.

D. José Jorro Miranda es esperado mañana en Valencia.

Pratizado el balance, se ha puesto á la venta una gran partida de retales en la tienda de "El Cid" para realizar á precios muy ventajosos. Grandes rebajas en pelotería y abrigos.

Dijimos anteayer que habrían visitado los huertos de naranja de Algenesi el cónsul de Inglaterra con algunos compatriotas suyos, visita que había sido muy comentada.

Pues bien; esta visita ha obedecido á los alarmantes noticias comunicadas á los mercados ingleses por algunos corresponsales poco escrupulosos, que dijeron que las nevadas de principios del año actual habían causado tan gravísimos daños á la naranja.

Esto motivó el que algunas casas inglesas retiraran las órdenes de compra que tenían dadas, creando á los cosecheros una situación verdaderamente desagradable por las cuantiosas pérdidas que esto origina.

Por fortuna para nuestros cosecheros de naranja, la alarma ha desaparecido. El cónsul de Inglaterra y sus compatriotas se han convencido de que la naranja que queda en los árboles no ha sufrido los efectos de la nieve, y así lo ha comunicado por telegrafo á las casas comerciales de su nación, haciendo renacer la confianza para continuar el negocio suspendido por una falsa alarma.

Hubo ayer por la tarde tertulia literaria en el domicilio de nuestro culto amigo señor Martínez Aloy, siguiendo la costumbre de todos los jueves. Estuvo muy concurrida y tuvo gran interés para todos cuantos sienten amor por las antigüedades.

El distinguido anticuario D. José Gutiérrez expuso una hermosa colección de candelieras antiguas de barro cocido, entre las cuales las había de la época fenicia, grieco-egipcia, griega, romana, romano-cristiana, romana, árabe, etc. Constituye esta colección 72 piezas, representativas de un lapso de tiempo de 20 siglos. El Sr. Gutiérrez recibió muchos aplausos.

Los concurrentes admiraron también tres fragmentos de un antiguo retablo con pinturas y talla de fines del siglo XV, y una colgadura de cama, dosel y cortinas laterales de damasco con aplicaciones galoneadas de bordados, todo ello propiedad del abad de Játiva.

Hablóse también de literatura, cambiando las impresiones acerca de las obras publicadas recientemente por Eugenio Albertini y Henri Merimee, que son estudios muy metódicos acerca de nuestra patria.

Vapores-correos italianos: "Príncipe Umberto" salió de Buenos Aires para Montevideo el 14 corriente; "Bologne" salió de Trinidad para Barbados el 15.

"El píjaga acusador", drama policíaco, sugestivo y de grandes emociones, de 2.000 metros y cuatro partes, de la gran serie de extraordinarias que tiene anunciadas el Cine Moderno, estrenada hoy con un éxito nunca visto.

CONFITES, PELADILLAS, BOMBONES en clases selectas y á precios ventajosos. Especialidad de la gran fábrica de Juan Bautista Monnener, C. Baguñó, 45.

Siguen muy animados los embarques de naranja en esta región, y eso que los precios no mejoran en los mercados extranjeros, y el único que los mantiene firmes, que era el de Hamburgo, inició ya la baja en la subasta de anteaer.

Y que esta baja seguirá lo hacen temer los exajerados embarques que se hacen para aquel puerto, en donde, como en todos los mercados del Reino-Unido, hay exceso de fruta y necesidad de venderla antes que se estropee.

Pero á pesar de ello, los exportadores siguen enviando naranja, y en la semana actual ascienden ya al número de 225.700 las cajas embaheadas.

Se ha confirmado la noticia que dimos hace unos días referente á que pasa ocupar el Obispado de Barcelona, que dejó vacante la muerte de nuestro ilustre paisano el Dr. Laguarda, sería nombrado el Dr. D. Enrique Reig y Casanova, valenciano también, y digno, por su talento y merecimientos, de ocupar aquel elevado puesto.

El Dr. Reig y Casanova nació en nuestra ciudad el 24 de enero de 1839, y fué bautizado en la parroquia de los Santos Juanes. Cursó la carrera eclesiástica en el Colegio de Santo Tomás y después estudió Leyes, terminando sus brillantes estudios con el doctorado en Derecho y en Teología.

Celebró su primera misa en 1886, y desempeñó después con singular acierto los cargos de provisor y vicario capitular de Mallorca y arcidiácono de Toledo hasta 1905, en que fué elegido auditor de número del Supremo Tribunal de la Rota, cargo que desempeñaba en la actualidad.

La designación del Dr. Reig y Casanova para la diócesis barcelonesa será muy bien recibida en todas partes, pues su cultura y celo por la Iglesia corren parejas con su bondad y su interés por el desvalido.

A las tres de la tarde se ha organizado hoy la función comitiva para conducir los restos de D. Ambrosio Igual Fuster al Cementerio general.

En dicha comitiva figuraban asistidos de las Hermanitas de los Pobres y de San Vicente Ferrer, clero de la parroquia de los Santos Juanes y numeroso duelo, que ha sido presidido por los sobrinos del finado don Timoteo Igual y D. José Fuster, hermano político D. Salvador Muñoz y director espiritual D. Antonio Perujo.

Reiteramos á la doliente familia nuestro sincero pésame.

La dirección general de Obras públicas ha dirigido al señor Gobernador una real orden declarando la caducidad de la concesión hecha en 29 de diciembre de 1902 á D. Francisco Orduña para construir un Sanatorio en la playa de la Malvarrosa.

Se le concede un plazo prudencial para retirar los materiales.

Si no lo hace así perderá todo derecho á los mismos, y la Jefatura de Obras públicas se encargará de su enagenación.

En el puerto han fundado hoy los siguientes vapores:

"Barceló" y "Dolores", de Barcelona; "Heinz Blumberg", de Burriana; "Isleño", de Ibiza, y "Gartshore", de Palermo, con cargo general; "Alfred", de Burriana, con fruta.

Han sido despachados:

"Vicente Puchol", para Melilla; "Vulcanus", para Argel; "Isleño", para Ibiza; "Gartshore", para Glasgow; "Alfred", para Bremen; "Dolores", para Bilbao, con cargo general; "Heinz Blumberg" para Manchester, con fruta.

Movimiento obrero. Los obreros cerrajeros celebrarán junta general el próximo domingo á las seis de la tarde para tratar asunto de importancia para el oficio.

La Sociedad de obreros ajustadores, forjadores y ayudantes en hierro celebrarán junta general extraordinaria el próximo domingo á las diez de la noche.

En la caja de la Diputación provincial se han recaudado hoy por contingente las siguientes cantidades:

Del ayuntamiento de Enguera, 7.891'60 pesetas, y de Mogente, 500.

A hora bastante avanzada terminó anoche en el poblado de Campanar la procesión celebrada en honor de su Patrona la Santísima Virgen de las Misericordias.

Antes de comenzar la procesión, que salió del templo ya muy anochecido, recorrieron la carrera los clavarios acompañados por una banda de música y haciendo un verdadero derroche de cohetes.

El cortejo religioso fué brillantísimo. Casi todos los hombres del poblado acompañaron á la Virgen, llevando cirios encendidos, y en pos de la venerada imagen seguía numeroso grupo de mujeres, que cumplían votos hechos á su amada Patrona.

El paso de la procesión por las calles del poblado fué verdaderamente triunfal, y su entrada en el templo resultó verdaderamente conmovedora por las demostraciones de amoroso y cristiano entusiasmo de que fué objeto la Virgen.

Hoy han continuado las fiestas en el poblado, cumpliendo el programa que insertamos hace tres días.

El alcalde de Sedaví ha recibido un oficio del director general de Agricultura concediendo 1.200 pesetas de subvención para el pozó artesiano construido en dicho pueblo.

### Teatros y artistas

**RUZAFÁ**  
Esta noche celebra su beneficio la primera característica doña Carmen Mejía. Una vez más se demostrarán las simpatías con que cuenta entre nuestro pueblo.

**APOLO**  
Tan animado como en días anteriores se vio el popular "Cine...". Los films proyectados fueron del agrado del público.

**ESLAVA**  
"Celia en los infiernos", vuelve á ser representada esta noche. Habrá, pues, una gran entrada, pues la obra de Galdós gusta cada noche más.

**CIRCO REGÜES**  
Por causas ajenas á la voluntad de la empresa del Circo Regües, el debut de la compañía, anunciado para hoy, se aplaza hasta mañana, á las seis de la tarde.

No pierdan emboteñados por comprar FRIAS las aguas más eficaces del VALLE DE VICHY FUENTES SAINT-LOUIS. Cura de VERDAD á DOMICILIO ESTOMAGO-VICARIO-RIGÜES.

### Sección religiosa

**SANTOS DE MAÑANA**.—San Severiano, obispo y mártir. Misa y oficio de Santa Paula, con rito semiblanco y color blanco.

**CUARENTA HORAS**.—Concluyen en la Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados. Se descubrirá á las siete de la mañana y se rezará á las cinco y media de la tarde.

**ADORACION NOCTURNA**.—Sanguis Christi y Santos Reyes.

**ORATE DE MARIA**.—Nuestra Señora de las Fiebres, en San Nicolás.

**D. O. M.**  
Todas las misas que se celebrarán mañana sábado 21 del corriente en la iglesia parroquial de San Juan del Hospital (Isabel la Católica), serán en aufragio del alma de

**LA SEÑORA**  
Doña Isolina Ylarío y Ortells en cumplimiento del quinto año de su fallecimiento.

Su viudo á hio aplican á los demás parientes y amigos se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada y asistir á alguno de estos actos religiosos.

R. I. P.

### Avisos útiles

**EL X2** es el gran eliminador del MERURIO. Los enfermos sienten pronto sus beneficios efectos, habiendo desaparecido los dolores y demás fenómenos que son consecuencia de la medicación mercurial.

### LA HERNIA Y EL VENDAJE PRIM

CON PATENTE DE INVENCIÓN  
Si quiere proporcionarse el bienestar que no ha podido lograr con el uso de malos aparatos que nunca le han aliviado la hernia, debe usar el VENDAJE PRIM, el que le garantiza la sujeción perfecta de su hernia, sin entorpecimientos de ninguna clase. Consulte los días 23 y 24 de actual, en Valencia, Grand Hotel; 5 y 26 en Albuñol, Hotel Colón; 28 en Castellón, Hotel...

Precios: 50 y 60 pesetas para mayores y 25 para niños.  
Piezas y brazos artificiales y toda clase de Aparatos Ortopédicos para la corrección del cuerpo y piernas.

### GRAN TEATRO APOLO CINE

ESTA NOCHE  
3-3-3. Grandes estronos - 3-3-3  
El caballo blanco (Giko)  
La medicina del cura (Ambrosio)  
Cabellos blancos, corazones jóvenes  
Cines

MAÑANA SABADO  
Gran función popular de estrenos  
Los brillantes de la duquesa  
(Muy sensacional)  
Kri-Kri y la bella incógnita  
Cines

## Banco Español del Río de la Plata

FUNDADO EN 1886  
Domicilio social: BUENOS AIRES (República Argentina)  
SUCURSALES

En la República Argentina, 54. EN EUROPA.—Barcelona, Bilbao, Coruña, En Montevideo (República O. del Uruguay), Génova, Hamburgo, Londres, Madrid, En Río Janeiro, Santos, Sao Paulo, Brasil. París, San Sebastián, Valencia y Vigo.

Sucursal de Valencia: Pintor Sorolla, 6 y 8  
Despacho en el Grao (dependencia de esta Sucursal): Calle Mayor, núm. 8 (esquina á Santa Ana)  
Teléfonos núms. 224, 224 y 1.022 Dirección telegráfica: SPAINBANK

Capital suscrito. \$ 100.000.000 ó sea Ptas. oro 220.000.000  
Capital integrado al 30 junio de 1913. . . . . 94.481.050 . . . . . 207.888.398  
Fondo de reserva y reservas al 30 junio 1913. . . . . 43.438.172 . . . . . 95.559.578  
Premio á recibir (sobre las acciones no liberadas). . . . . 3.311.246 . . . . . 7.294.961

**OPERACIONES DEL BANCO**  
El Banco hace, por cuenta propia, en comisión y por cuenta de terceros, toda clase de operaciones de banca. Además, puede aceptar representaciones industriales y comerciales, consignaciones de mercaderías, toda clase de negocios de carácter comercial y, en general, todo negocio lícito.

**INTERESES QUE SE ABONAN á partir del 1.º de Junio**  
A tres meses fijos. . . . . 2 1/2 por 100 anual.  
A seis . . . . . 3 1/2 por 100 . . . . .  
A un año. . . . . 4 . . . . .  
A mayor plazo convencional.

**CAJA DE AHORROS**  
Se abonan intereses á razón de 3 y 1/2 por 100 anual, siendo los depósitos de un total máximo de 5.000 pesetas.  
Para esta clase de depósitos, y á fin de fomentar el ahorro por acumulación de pequeñas cantidades, esta Sucursal tiene á disposición de sus clientes el servicio de HUCHAS (alcancías), cuya entrega efectúa mediante un primer ingreso de ocho pesetas.  
Sobre las cantidades que, retiradas de la HUCHA (alcancía), se ingresen en cuenta—operación que puede realizarse en cualquier tiempo, á voluntad del imponente,—se abonan intereses al tipo indicado de 3 y 1/2 por 100 anual.  
El imponente sólo podrá disponer del referido ingreso inicial de ocho pesetas, contra devolución de la HUCHA (alcancía) que se le hubiese entregado.

**CAJAS DE ALQUILER**  
EL BANCO ESPAÑOL DEL RÍO DE LA PLATA, Sucursal de Valencia, se complace en poner á la disposición de sus clientes los depósitos de las CAJAS que tiene destinadas para el servicio de alquiler, las cuales ofrecen todas las seguridades necesarias para la custodia de valores, metálico, joyas, documentos, etc., etc.

**Tarifa de alquiler de los citados departamentos**

Modelo	DIMENSIONES			PLAZO		
	Alto en centímetros	Alto en centímetros	Profundidad en centímetros	Por 1 mes PESETAS	Por 6 meses PESETAS	Por 1 año PESETAS
1	0'19	0'22	0'50	5	20	30
2	0'25	0'34	0'50	6'50	25	50
3	0'25	0'38	0'50	10	35	60
4	0'40	0'44	0'50	15	40	75
5	0'40	0'58	0'50	15	45	85

EL BANCO ESPAÑOL DEL RÍO DE LA PLATA, de acuerdo con lo dispuesto en el art. 22 de los Estatutos, admite los depósitos en custodia, de acciones de este Banco, sin comisión ni gasto alguno para sus propietarios.

## JUANSALMON NEGOCIOS ADMINISTRATIVOS

Don Juan de Austria, 1, triplicado  
Consultas sobre asuntos de la Hacienda del Estado, de la provincia y de municipios.  
Servicio especial sobre subsidio industrial.

## Galbis y Meri, Gracia, 21

## Almacén de fornituras para corsés

## LAS BARRACAS LLOP, 8 y 10

Realiza las existencias en bordados, puntillas y otros sobrantes del año 1913. Recibimos nuevos surtidos por los depósitos de los referidos artículos. Cuellos novedad desde 0'40 á 20 pesetas uno. Nuestros algodones son los preferidos por el público y maquinas, tanto por su calidad como por la solidez de sus colores.

## Sánchez de León hermanos EN LIQUIDACION

San Vicente, núms. 20 al 24  
Actualmente gran realización de la sección de géneros blancos  
Artículos de algodón Mantelerías Encajes bordados  
Lienzos de hilo Juegos de cama Géneros de punto  
Cubrecamas Camisas.—Enaguas Pañuelos

Ocasiones excepcionales.—Importantes rebajas  
NOTA.—Con el objeto de terminar las reducidas existencias de las secciones de pañería, fanería de señoras, confecciones, tapicería, cortinajes y stores, se han acordado nuevas rebajas.

## Escuela militar particular de Valencia "Iberia"

Autorizada por el Excmo. señor Capitán general  
DIRECTOR: D. Ernesto Arín, comandante de Infantería, con profesorado numeroso de oficiales de las distintas Armas del Ejército.  
Horarios de días laborables y festivos con sujeción á las necesidades de los alumnos. Esta escuela dispone para sus clases prácticas de todos los locales de la Plaza de Toros de Valencia.  
Despacho: Calle de Sorní, 21, bajo.  
Horas de oficina para matriculas y consultas, de nueve á una y de cuatro á siete tarde.

## FOX Máquinas para escribir FOX

La más perfecta, la más fuerte y duradera.—Última creación norteamericana  
PRECIO. 750 PESETAS  
Los últimos modelos de todos los sistemas de máquinas de escribir, pueden adquirirse con gran economía  
— PLAZA DE LAS YERBAS, NUMERO 12 —  
Agencia de las máquinas AFRANA para coser y bordar, las más perfectas y económicas.

## Pierrots ALQUILER

y caretas lujosas, artísticas y baratas en la casa ALBERTO ESCOBAR y Compañía. Único depósito en Valencia de la serpiente inofensiva verdad y del confetti primera Gálvez.  
16, plaza Castelar, 16

## Pozos artesianos MOLINOS DE VIENTO

A. ESCOBAR Y C.  
P. Emilio Castelar, 16

SERVICIO TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO DE LA AGENCIA MENCHETA

MADRID 20, 14'30.

Consejo en Palacio

Bajo la presidencia de S. M. se celebró Consejo de ministros en Palacio. Terminó a la una menos quince minutos.

La prensa

"A B C".—Publica hoy este colega una autorizada versión de la entrevista que ayer celebraron el exministro Sr. La Cierva y el presidente del Consejo de ministros señor Dato.

Después de señalar el revuelo producido, dice el colega: "El Sr. La Cierva deseaba dar personalmente las gracias al Sr. Dato por el pésame que le envió el jefe del Gobierno con motivo de una reciente desgracia de familia."

El miércoles habló el Sr. La Cierva por teléfono con el Sr. Dato para anunciarle su visita, y el presidente relevó de esa atención, yendo a verle en su propio domicilio.

Se celebraron ambos esa entrevista tan comentada.

Fue larga y afeminosa, y hablaron de política en general.

Ratificó el Sr. La Cierva sus conocidas manifestaciones, que públicamente há tiempo tiene hechas.

"El Liberal".—Declara hoy: "Es una verdadera lástima que el cuerpo electoral no ejerza su función con toda libertad y con conocimiento de lo que hace."

Mientras los ciudadanos no sepan ejercitar sus derechos, tendrán que soportar el yugo de los caciques oligarcas.

"La Mañana".—Publica íntegro el discurso que el señor marqués de Alhucemas pronunció ayer en la reunión de los elementos de los prietistas.

Al comentario "La Mañana", dedica grandes elogios al Sr. García Prieto.

Después hace notar la calidad y cantidad de los correligionarios que asistieron al acto.

"El País".—Hablado del discurso que el exministro de Fomento Sr. Gasset pronunció en el Ateneo hace pocos días, le dedica grandes elogios, y termina su artículo diciendo: "No debemos seguir adelante, no debe continuar el desfiladero de Marruecos."

Nosotros opinamos que esa operación que se intenta realizar en Alhucemas es un desatino más.

"El Debate".—No cesa en su campaña en pró de los intereses católicos.

Nuevamente excita hoy a los católicos a que se prevengan contra las disposiciones que se dictan eliminando la enseñanza de la Doctrina en las escuelas.

"El Radical".—Comenta el discurso del Sr. Gasset defendiendo la política hidráulica, y dice que generalmente todos los políticos teóricamente quieren hacer la felicidad de la nación, pero cuando llegan a la realidad nada hacen.

"Por eso sus manifestaciones no nos impresionan."

MADRID 20, 15'15.

La "Gaceta"

Inserta las siguientes disposiciones: Declarando vigente la real orden de 23 de enero de 1891, en la que se establece que no se necesita legalización notarial para las certificaciones acreditativas de la cualidad de exdiputado o exsenador que expidan los secretarios de ambos Cuerpos Colegiados, comprendiendo en esta disposición las certificaciones que soliciten los senadores o diputados en ejercicio.

Otra real orden nombrando inspector especial de la renta de alcoholes para la provincia de Castellón a D. Antonio Calvo Campos.

Declarando la caducidad de la concesión, con pérdida de la fianza, hecha a favor de D. Francisco Orduña, para la construcción de un Sanatorio en la playa de la Malvarrosa de Valencia.

Nobremiento

Ha sido nombrado primer jefe de la comandancia de la Guardia civil de Valencia el teniente coronel de dicho instituto don Manuel Jiménez.

El Directo de Valencia á Madrid

Una comisión de la Cámara de Comercio de Madrid, presidida por el Sr. Prats, ha visitado hoy al ministro de Fomento y al director general de Obras públicas, para significarles que se asocian a las gestiones que realizan los valencianos en pro del ferrocarril directo de esa capital á Madrid.

Tanto el Sr. Ugarte como D. Avilío Calderón han manifestado a los comisionados que la real orden anunciando la tercera subasta del ferrocarril de Madrid á Utiel nada prejuzga en contra del proyecto de ferrocarril directo de Valencia á Madrid.

Repitieron ambos señores las manifestaciones que el Sr. Ugarte hizo ayer á los periodistas.

Terminado el Consejo de ministros, el Sr. Dato recibió á los periodistas.

Nos dijo que anoche y hoy ha celebrado largas conferencias con el Gobernador civil de Valencia, en las que éste le ha dado cuenta de las gestiones que en dicha capital se realizan en pro del directo y de la actitud de protesta en que se han colocado los valencianos.

Un periodista:—También ha celebrado el presidente una conferencia con D. Melquiades Alvarez y D. Miguel Moya?

El Sr. Dato:—Sí, eso ha sido nada más que un momento.

Anoche celebré también una conferencia con el Gobernador de Valencia.

Esta autoridad me dio cuenta detallada de los acuerdos adoptados por la comisión gestora y la actitud adoptada contra la real orden de Fomento sobre construcción del ferrocarril directo de Madrid á Utiel.

También me ha comunicado hoy el Gobernador que los estudiantes no han entrado en clase en Valencia, visitándole en manifestación y haciéndole constar una comisión su protesta contra la real orden mencionada.

Las fuerzas vivas de Valencia—ha seguido diciendo el Sr. Dato—han interpretado mal la real orden disponiendo la tercera subasta del ferrocarril Madrid á Utiel.

La aguada impidió la ocupación por medio de contraataque.

Ha salido de Arzila un convoy de víveres para T'Zenin.

Anoche fué tiroteada la posición de T'Se guesla, sin consecuencia.

Llegó á Tánger el crucero "Infanta Isabel".

Desembarcó gasolina.

Zarpó con rumbo á Arzila, conduciendo reclutas, el batallón regular y el grupo de Artillería de montaña.

Llegó á Cuesta Colorada sin novedad un convoy de víveres.

MADRID 20, 18'15

La candidatura de Albiñana

Importantes elementos liberales han gestionado, sin resultado, del conde de Romanones, que retire la candidatura del señor Albiñana por el distrito de Enguera.

Ha dicho el conde que el candidato cuenta en el distrito con fuerzas propias, como se demostró en las pasadas elecciones municipales.

Más de Africa

Tetuán.—A las nueve próximamente de la pasada noche, cuando se retiraba la patrulla nocturna, fué agredida por un grupo de 10 ó 12 rebeldes cerca de los muros de la plaza.

De la descarga resultó muerto el teniente D. Enrique Chacón Benet, que mandaba la patrulla.

Salió una compañía en auxilio de la patrulla, sin encontrar al enemigo.

Hoy, en reconocimiento practicado, se han encontrado rastros de sangre.

Se trata de una partida de bandoleros, que de noche pasa el río con el propósito de robar lo que pueda, y sin que pueda acabarse con ella, á pesar de las emboscadas que se le preparan.

El empréstito

Hoy han comenzado en el Banco las operaciones de suscripción á la emisión de los 20 millones de Obligaciones del Tesoro.

La suscripción hoy alcanza la cifra de 11 millones y pico de pesetas.

Satisfacción

El Sr. Sánchez Guerra encuétrase satisfecho de la solución dada al conflicto surgido en Valencia con motivo del directo á Madrid.

Se ha reunido hoy el Consejo de Estado.

Se ha aprobado un crédito de 6 millones para obras públicas, y otro de 100.000 pesetas.

Parte de esta cantidad se dedica á la construcción del ferrocarril de Betanzos.

La deliberación ha sido larga.

El Sr. Dávila ha combatido todos los conceptos de los créditos.

El Sr. González Besada ha hecho algunas observaciones.

Y por último, el Sr. García Prieto ha solicitado aclaraciones antes de la aprobación.

Se han votado los créditos por conceptos.

El Sr. Dávila á votado en contra de todos ellos.

Se habla de una reunión de exministros para tratar de estos créditos.

Huelga solucionada

El gobernador civil de Alicante ha comunicado al ministro de la Gobernación que ha quedado solucionada la huelga del ferrocarril de Villajoyosa.

Hoy han vuelto los obreros al trabajo.

DESDE BARCELONA

BARCELONA 20, 17'15.

Un brigada homicida

Se ha reunido un Consejo de guerra para fallar la causa instruida contra el brigada del batallón de cazadores de Barcelona Salvador Perelló, que en cierta casa de la calle de Barbadó asedió un puñetazo á una mujer llamada María Gallego, de 30 años de edad, de resultados del cual falleció al día siguiente.

El fiscal, considerando el hecho como homicidio simple, ha pedido para el procesado la pena de 12 años y un día de reclusión temporal.

El defensor, alegando que el brigada fué agredido por la María Gallego, la que además le insultó, ha pedido la absolución de su patrocinado.

Soldado de cuota que se suicida

En el paseo de Bonanova se ha suicidado esta mañana, disparándose un tiro de revólver en la sien derecha, el soldado de cuota José Pignatelli de Aragón, afecto á un regimiento de Artillería.

Ignóranse las causas á que ha abocado tan extrema resolución.

El ramo de construcción

El gobernador civil ha conferenciado con el presidente de la Federación Patronal del ramo de construcción, exponiéndole la conveniencia de aplazar la aplicación del lock-out por unos días para dar tiempo á someter las diferencias surgidas con los obreros á un tribunal arbitral.

El presidente ha ofrecido recomendar el aplazamiento á los patronos.

Los Carreteros

La junta arbitral á que fué sometida la solución de la huelga de los carreteros, ha fallado el pleito á favor de los obreros.

Les concede la jornada de nueve horas y un real de aumento en los jornales.

Más del directo

El triunfo de Valencia

A las 4'40 se han reunido en sesión pública, en el salón de actos de la Diputación provincial, los vocales que forman la Junta magna del ferrocarril directo Madrid-Valencia.

El público, muy numeroso, llenaba el salón.

El presidente D. Juan Izquierdo ha dado cuenta de la conferencia celebrada esta mañana con el señor Gobernador, de la que damos cuenta en otro lugar.

Ha añadido que en la sesión secreta celebrada después por la Junta, ésta no ha quedado satisfecha.

Pero ahora las circunstancias han cambiado favorablemente, me consta, ha dicho, que el señor Gobernador ha recibido algún acuerdo satisfactorio; y por ello es que me permita rogar que una comisión pase al despacho del Sr. Centaño y le invite á que venga á decirnos lo que sepa sobre el particular.

Así se acuerda, y la comisión va á cumplir su cometido. La forman los señores presidente de la Diputación, Alcalde, Albiach y Lillo.

Un instante después regresa, y el señor Gobernador ocupa la presidencia.

Dice el Sr. Centaño que ya esta mañana había manifestado á la Junta que entendían el Gobierno y él, que ante todo era conveniente suspender toda actitud levantisca, con mayor motivo cuando estaba reuniéndose en Consejo de ministros, y quizá en él se acordara algo beneficioso para Valencia, puesto que la ley de 1909 fué propuesta por el actual ministro de la Gobernación, cuya ley es la base del ferrocarril directo.

Mis esperanzas no han sido defraudadas, pues hace un momento, en conferencia con el Gobierno, me ha dictado lo siguiente:

"Habiéndose interpretado erróneamente el sentido y alcance de la real orden del ministro de Fomento, fecha 7 del corriente mes, y teniendo el Gobierno el firme propósito de presentar á las futuras Cortes, tan pronto como se hallen constituidas, un proyecto de ley concediendo garantía de interés á la línea directa de Madrid á Valencia, propósito que hizo público en el mes de octubre, ha acordado prorrogar el plazo de la tercera subasta, anunciado por aquella real orden, hasta que el Parlamento haya discutido y votado el proyecto de ley á que se alude."

Ha añadido que la anterior noticia le ha producido gran satisfacción, y confía que la Junta y Valencia estarán satisfechas.

El Sr. Izquierdo elogia la conducta del señor Gobernador que ha demostrado su gran interés por Valencia, y al Gobierno que tan noblemente ha procedido en beneficio de la región valentina.

El Sr. Jiménez de Benetosa atiende que la resolución del Gobierno es completamente satisfactoria, y dice, que la Junta debía volver sobre su acierto y darse Valencia por muy bien conculcada.

El Sr. Centaño manifiesta, que ante el movimiento unánime de Valencia, no ha hecho otra cosa que laborar con decisión y entusiasmo en pro de la provincia á cuyo frente se encuentra, como hará siempre que de asuntos de esta hermosa región se trata.

La resolución del Gobierno y las palabras del Sr. Centaño han determinado una explosión de entusiasmo en todos los individuos de la Junta y en el público.

Acto seguido se ha levantado la sesión, siendo acompañado el Sr. Centaño hasta su despacho, sin cesar las manifestaciones de gratitud y entusiasmo.

El señor Gobernador ha teleografiado seguidamente al jefe del Gobierno, dándole cuenta del resultado de la Asamblea.

Telegrama de gracias

Se ha dirigido al Gobierno el siguiente despacho:

"Presidente Consejo de Ministros.—Madrid.—La Junta magna gestora del ferrocarril Madrid-Utiel, ha acordado manifestar á V. E. que Valencia, energética en la defensa de sus intereses, es igualmente agradecida á quien la atiende y ampara en sus legítimos deseos.

Por ello tributa al Gobierno de S. M. el testimonio de su sincero agradecimiento por acuerdo del Consejo de Ministros que satisface en absoluto las aspiraciones de esta región.—El presidente, Juan Izquierdo."

El presidente de la Diputación nos ruega hagamos público la satisfacción con que ha visto la actitud de Valencia y la forma como se ha resuelto el conflicto.

Nosotros felicitamos por nuestra parte á los elementos oficiales que tan gallardamente han defendido los intereses de Valencia.

Los concejales republicanos

Los concejales republicanos ausentes del Ayuntamiento, ignorando sin duda el resultado de la Asamblea celebrada esta tarde, á última hora se han presentado al Sr. Izquierdo, ofreciéndose incondicionalmente á la Junta y poniendo á su disposición los cargos, ofreciendo secundar las actitudes que se adoptasen.

El Sr. Izquierdo les ha dado cuenta del resultado satisfactorio de la Asamblea, agradeciendo el ofrecimiento de la minoría republicana.

Todos los elementos de Valencia unidos con fuerte cohesión en defensa de los intereses de Valencia, han conseguido que se suspenda la tercera subasta del directo á Madrid y esta es la segunda batalla que se gana por el mismo accidente: Uno siendo ministro de Fomento el Sr. Villanueva y otra ahora, siendo ésta de mayor importancia, por haberse publicado la real orden de subasta en la "Gaceta", lo cual no se hizo entonces.

Buenos ejemplos son estos para demostrar la fuerza que tienen los pueblos cuando se unen en estrecha haz en defensa de sus intereses!

Ahora corresponde á la Junta magna hacer labor más práctica de la realizada hasta el presente, en lo que al directo se refiere.

Se han dado dos batallas, y se han ganado, para evitar la muerte definitiva del proyecto, que constituye el bello ideal de Valencia, pero hay que aprovechar el tiempo, resarciéndonos del perdido tan lastimosamente, concretando el proyecto, y presentándolo en forma que sea viable.

Sin proyecto factible, no se realizará jamás el directo á Madrid.

Hay que presentar un proyecto con su presupuesto verdad, para que el Estado, las corporaciones oficiales interesadas y los particulares que deseen entrar en el negocio, sepan fíjamente de qué se comprometan, pues con indeterminaciones no se vá á ninguna parte, mucho mas cuando se trata de asuntos de dinero de suyo asustadizo, y que quiere saber, cuando sale de la gaveta si ha de volver de la misma y con que aumento probable.

Hay que trabajar con la misma fe y entusiasmo y con idéntica energía con que se ha operado para anular la real orden de 7 del corriente.

Tan resultados como somos los valencianos para luchar por ideales, seamos también decididos y valientes para presentar soluciones prácticas y viables.

A la Junta magna corresponde esta labor.

A los propietarios

Libritos de cien hojas de recibos, talonarios para el pago de recibos. De venta en la Administración de este periódico al precio de una peseta.



R. I. P.

Todas las misas que se celebrarán mañana sábado 21 del actual en las iglesias parroquiales de San E. Séban, Santo Tomás y castrens de Santo Domingo, conventos de Reparadoras, PP. Camilos, Casa Diocesana de las Siervas de María y Hermanas de la Esperanza, serán en sufragio del alma de

EL SEÑOR

D. Tomás Trénor Palavicino

Marqués del Turia

en cumplimiento del oncenno mes de su fallecimiento

Su familia suplica á sus amigos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos.



Todas las misas que se celebrarán mañana 21 en la Real Capilla de Nuestra Señora del Milagro, con exposición de S. D. M., serán en sufragio del alma de

EL MUY ILUSTRE SEÑOR

D. Ricardo Borrajo Diaz

que falleció el 21 de febrero de 1901

Su viuda suplica á los parientes y amigos asistan á alguno de dichos actos religiosos.

El Centro Escolar y Mercantil

La Academia Valencianista, constituida en el Centro Escolar y Mercantil, celebró anoche una velada, que fué brillante demostración de su vida próspera, y tuvo ambiente valenciano, demostrativo del gran cariño que tan simpática agrupación consagra á la tierra.

Asistió numerosa concurrencia. La sección instrumental del Centro, que por primera vez se presentaba en público, interpretó de una manera magistral un bonito vals titulado "Quand l'amour referuir".

El Sr. Rocher hizo la presentación de la Academia en un ameno discurso, pronunciado en valenciano; entonó un canto á la tierra, y terminó dando un viva á la Academia y otro á Valencia. El Sr. Salvador cantó con gran delicadeza y afinación una romanza de "Tannhäuser", con letra valenciana, siendo acompañado magistralmente al piano por el Sr. Burgos.

El Sr. Sanchis Bolós habló con gran erudición del inmortal Juan de Joanés; los señores Clifent y Segura interpretaron en el violín y en el piano el "Adios á la Alhambra", Los Sres. Puig Espret, Ibarra y Peris Gómez leyeron inspiradas poesías.

La sección instrumental ejecutó "L'entrá de la murta", y el Sr. Martínez y Martínez, que presidia, pronunció un discurso elocvente, reboante de ciencia y de amor á la patria chica.

El Sr. Pérez y Lucía, que llegó en aquel momento, dió cuenta de la reunión celebrada en la Diputación provincial, á la que acababa de asistir, mostrando la indignación que la conducta del Gobierno en el asunto del ferrocarril directo había producido. Expresó también el criterio unánime que existía en la reunión, llegando á ofrecer la dimisión todos cuantos ejercen cargos oficiales si el Gobierno no accede á las justas pretensiones de los valencianos.

Todos los oradores fueron aplaudidos con gran entusiasmo.

Los bailes de Carnaval

Con el llamado "Jueves gordo" comenzaron anoche los bailes de Carnaval en Valencia, ofreciendo todos ellos gran animación.

En el teatro Principal (Ateneo Mercantil) hubo mucha concurrencia, pero escasearon los disfraces.

A última hora aumentó la animación en la entrada en la sala de varias comparsas de lindas y traviesas mascaritas, que llevaron revuelto durante bastante rato al sexo bello.

La Asociación de Obreros en General celebrará bailes los días 22, 23, 24 y 28 del actual, adjudicándose premios á las mascaritas que lancen mejores disfraces.

Los mismos días y el 1.º de marzo, de diez de la noche á una de la madrugada, celebrará bailes la Sociedad Los XX. El salón estará adornado y se adjudicarán artísticos lazos á los mejores disfraces que se presenten.

La Sociedad de maestros Barberos La Defensa ha fijado para dar bailes los días 22, 23 y 24 del corriente y el 1.º de marzo.

La Serpentina, Sociedad recreativa, dará bailes para recreo de sus socios los días 22, 23, 24 y 1.º de marzo.

La Sociedad La Dependencia Mercantil celebrará bailes de mascaritas en su casa social (Pi y Margall, 21, principal), los días 22, 23, 24 y 28 del actual y 8 de marzo próximo, de diez de la noche á tres de la madrugada.

Se concederán lazos á los mejores disfraces y derecho á una fotografía.

Habrán también bailes en las fechas indicadas en los diferentes Casinos republicanos, Democracia, Circulo Instructivo, de los distritos de la Misericordia y Museo y Universal.

La Funeraria

Pi y Margall, 88 (Ruzafa)

José Cano

TELEFONO 13

Servicio permanente y á domicilio.

Noticias militares

El embarque

Se están ultimando los preparativos para el embarque de los regimientos de Guadalajara y Mallorca.

Como éstos han de hallarse á fines de mes en sus destinos, se supone que el embarque se verificará del 24 al 25 del corriente.

El Capitán general accidental, Sr. Chacón, tiene el propósito de que la despedida que se haga á los reclutas sea brillante.

Probablemente acudirá él personalmente al muelle con su Estado Mayor y comisiones de los cuerpos.

El despacho

El Capitán general accidental, Sr. Chacón ha despachado hoy con los jefes de Sanidad, Intendencia é Intervención.

Convocatoria

Se ha dispuesto por real orden se anuncie una convocatoria de ingresos en la Escuela Superior de Guerra para el curso que comenzará el 15 de setiembre último.

Las plazas vacantes son 40 y de ellas, 21 para Infantería, 7 para Caballería, 6 para Artillería y 3 para Ingenieros.

Cortesía

Hoy ha saludado al Capitán general accidental, Sr. Chacón, en su despacho, el candidato oficial á diputado á Cortes por el distrito de Enguera D. José Maestro Laborde-Bolx.

LA MODA

Vestido de calle

He aquí tres preciosos modelos de vestidos de calle, creación de un famoso modisto parisiense.



El primero es de terciopelo negro, formando túnica y adornado por una ancha cinta de seda oro viejo.

Es el segundo un traje sastré muy original y cómodo con cinturón de cuero, y es finalmente el tercero de raso de seda marfil, ceñida la túnica al cuerpo por una ancha cinta de seda de China y cae á uno de los lados formando una gran lazada.

MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

De ayer á hoy

Distrito de San Vicente.—Nacimientos: 3 varones y una hembra.

Matrimonios: José Sanmartín Martínez con María Teruel, Salvador M. Mafé con Teresa Tomás.

Defunciones: Antonia Juan Ferragut, de 40 años; Salvador Navarro Peris, de 75; Eulogio Vidal Torres, de 50; María García Llatas, de 48; Antonio Ortiz Roca, de 60; Vicente Hinojo Bochoza, de 20.

Distrito del Mercado.—Nacimientos: 2 hembras.

Matrimonios: Manuel Ferrándiz con Teresa Badenes, Blas Vidal con Francisca Soler, Pedro García con Luisa Remohí.

Defunciones: Casimiro Iborra Morant, de 84 años; Ambrosio Igual Fuster, de 53. Distrito de Serranos.—Nacimientos: 2 varones y una hembra.

Defunciones: Vicente Torralba Melchor, de un año; Manuel Marco Hueso, de 77; Desamparados Salvador Graullera, de 40 días.

Distrito del Mar.—Nacimientos: Un varón. Defunciones: Antonio Agrez Tomás, de 22 años. Total: Nacimientos, 10; matrimonios, 5; defunciones, 12.

